

Messe du 9 janvier 2021

Samedi après l'Épiphanie

→ Créés à l'image de Dieu, nous sommes invités à nous laisser "modeler" par Sa grâce à l'image de Son Fils pour devenir pour Dieu notre Créateur "de nouvelles créatures"

→ La prière d'ouverture nous redit le projet de Dieu, or Jésus venait de l'expliquer à Nicodème juste avant l'extrait du jour de l'évangile selon Saint Jean

Prière d'ouverture

Dieu éternel et tout-puissant, Tu as voulu que, dans Ton Fils unique nous devenions pour Toi de nouvelles créatures ; que Ta grâce nous modèle à l'image du Christ en qui notre nature est unie à la Tienne.

→ Je file donc tout de suite à l'évangile du jour, élargi ici en amont aux 8 versets précédents

Première lecture (1 Jn 5, 14-21)

« Il nous écoute en toutes nos demandes »

→ La liturgie nous offre aujourd'hui les 8 derniers versets de la Première Lettre de Saint Jean, qui plaît à tous car dans sa révélation si claire que Dieu est Amour

→ Or autant les 97 premiers versets de cette Lettre séduisent très vite, autant les 8 derniers sont difficiles, voire déroutants !

Bien-aimés,

→ "Écoute" au sens d'obéir !

→ Et ce sont des versets conclusifs de cette Lettre, donc les plus à comprendre, à "garder" !

→ Mais souvent Il attend pour agir que nous Lui en fassions la demande !

¹⁴Voici l'assurance que nous avons auprès de Dieu :

→ Il a plaisir à nous faire grâce...

si nous faisons une demande selon Sa volonté, Il nous écoute.

→ ...s'Il le veut aussi !

¹⁵Et puisque nous savons qu'Il nous écoute en toutes nos demandes, nous savons aussi que nous obtenons ce que nous Lui avons demandé.

→ "Demeurons" en Lui pour vouloir ce qu'Il veut ! !

¹⁶Si quelqu'un voit son frère commettre un péché qui n'entraîne pas la mort, il demandera, et Dieu lui donnera la vie, – cela vaut pour ceux dont le péché n'entraîne pas la mort.

→ Le voilà, ce si difficile verset 16 : comment peut-il nous être demandé de ne pas prier pour un pécheur ?

Il y a un péché qui entraîne la mort, ce n'est pas pour celui-là que je dis de prier.

¹⁷Toute conduite injuste est péché, mais tout péché n'entraîne pas la mort.

¹⁸Nous le savons : ceux qui sont nés de Dieu ne commettent pas de péché ;

le Fils engendré par Dieu les protège et le Mauvais ne peut pas les atteindre.

¹⁹Nous savons que nous sommes de Dieu, alors que le monde entier est au pouvoir du Mauvais.

→ Parce qu'il y a des péchés qui "entraînent à la mort" au-delà du pécheur !

²⁰Nous savons aussi que le Fils de Dieu est venu nous donner l'intelligence pour que nous connaissions Celui qui est vrai ;

et nous sommes en Celui qui est vrai, en son Fils Jésus Christ.

C'est Lui qui est le Dieu vrai, et la vie éternelle. ²¹Petits enfants, gardez-vous des idoles.

– Parole du Seigneur.

→ Mais ma miséricorde ne doit pas devenir complaisance à son péché !

→ "Prier pour le pécheur" me remplit de miséricorde pour lui...

Psaume Ps 149, 1-2, 3-4, 5-6a.9b
R/ ^{4a}Le Seigneur aime Son peuple

→ Ma prière doit toujours rester unie à "Celui qui est vrai" pour Le "connaître" toujours mieux

Chantez au Seigneur un chant nouveau, louez-Le dans l'assemblée de Ses fidèles !
En Israël, joie pour son Créateur ; dans Sion, allégresse pour son Roi !

→ Je reste un "petit enfant" (càd vulnérable ; seule mon union à Sa Vérité me rend fort contre le péché de mon frère "qui entraîne à la mort")

Dancez à la louange de Son Nom, jouez pour Lui, tambourins et cithares !
Car le Seigneur aime Son peuple, Il donne aux humbles l'éclat de la victoire.

→ Un "bon" exemple de péché grave et contagieux : le suicide. Si une personne qui m'est très proche vient commettre un tel acte, ma prière pour cette personne ne doit pas devenir "miséricorde" au point d'entrer dans sa logique ("c'était sa seule issue"... etc) : ma prière dans un tel cas doit s'unir totalement au Seigneur et garder un très prudent recul par rapport à l'acte commis

Que les fidèles exultent, glorieux, criant leur joie à l'heure du triomphe.
Qu'ils proclament les éloges de Dieu, c'est la fierté de Ses fidèles.

→ De même que l'évangile du jour nous donne à contempler la "joie parfaite" de Jean le Baptiste, le psaume nous invite à entrer dans la joie de notre Créateur, Lui qui par Son fils va faire "triompher" Sa miséricorde

→ Avant de lire l'évangile, n'omettons pas le verset choisi pour l'acclamer !

Acclamation (Mt 4, 16)

Alléluia, Alléluia.

Le peuple qui habitait dans les ténèbres a vu une grande lumière.

Sur ceux qui habitaient le pays et l'ombre de la mort, une lumière s'est levée.

Alléluia.

Évangile (Jn 3, 22-30)

« L'ami de l'époux est tout joyeux d'entendre la voix de l'époux »

[¹⁴« De même que le serpent de bronze fut élevé par Moïse dans le désert, ainsi faut-il que le Fils de l'homme soit élevé,

¹⁵ afin qu'en Lui tout homme qui croit ait la vie éternelle.

¹⁶ Car Dieu a tellement aimé le monde qu'Il a donné Son Fils unique, afin que quiconque croit en Lui ne se perde pas, mais obtienne la vie éternelle.

¹⁷ Car Dieu a envoyé son Fils dans le monde, non pas pour juger le monde, mais pour que, par Lui, le monde soit sauvé.

¹⁸ Celui qui croit en lui échappe au Jugement ; celui qui ne croit pas est déjà jugé, du fait qu'il n'a pas cru au Nom du Fils unique de Dieu

¹⁹ Et le Jugement, le voici :

la lumière est venue dans le monde, et les hommes ont préféré les ténèbres à la lumière parce que leurs œuvres étaient mauvaises.

²⁰ Celui qui fait le mal déteste la lumière :

il ne vient pas à la lumière, de peur que ses œuvres ne soient dénoncées

²¹ mais celui qui fait la vérité vient à la lumière, pour qu'il soit manifeste que ses œuvres ont été accomplies en union avec Dieu. »]

²² Après cela, Jésus se rendit en Judée, ainsi que Ses disciples ; il y séjourna avec eux, et Il baptisait.

²³ Jean, quant à lui, baptisait à Aïnone, près de Salim, où l'eau était abondante. On venait là pour se faire baptiser.

²⁴ En effet, Jean n'avait pas encore été mis en prison.

²⁵ Or, il y eut une discussion entre les disciples de Jean et un Juif au sujet des bains de purification.

²⁶ Ils allèrent trouver Jean et lui dirent :

« Rabbi, Celui qui était avec toi de l'autre côté du Jourdain, Celui à qui tu as rendu témoignage, Le voilà qui baptise, et tous vont à Lui ! »

²⁷ Jean répondit : « Un homme ne peut rien s'attribuer, sinon ce qui lui est donné du Ciel.

²⁸ Vous-mêmes pouvez témoigner que j'ai dit :

Moi, je ne suis pas le Christ, mais j'ai été envoyé devant Lui.

²⁹ Celui à qui l'épouse appartient, c'est l'époux ;

quant à l'ami de l'époux, il se tient là, il entend la voix de l'époux, et il en est tout joyeux.

Telle est ma joie : elle est parfaite.

³⁰ Lui, il faut qu'il grandisse ; et moi, que je diminue.

– Acclamons la Parole de Dieu.

→ Une lumière s'est levée sur le "pays" (sur la terre d'Israël), et cette lumière était particulièrement destinée à ceux qui, habitant "le pays", habitaient aussi "l'ombre de la mort"

→ Le souci n° 1 de Dieu : que personne ne se "perde", et surtout pas parmi ceux qui croient en Son Fils !

→ Dieu envoie Son Fils pour qu'Il éclaire tout homme, et en particulier ceux qui "habitent dans les ténèbres"

→ Mais le souci, c'est que beaucoup préfèrent les ténèbres à la lumière

→ Pas évident, il est vrai, d'abandonner la vie qu'on s'est donnée quand on sent bien qu'on devra renoncer à ses "œuvres" parce qu'elles sont mauvaises

→ Pas évident de se convertir, de se laisser "modeler" par la grâce de Dieu...

→ Jean a reçu une mission (celle de Précurseur) mais il ne s'attribue rien !

→ La "joie parfaite" de Jean, plus que de baptiser une personne qui vient de confesser ses péchés devant tous...

→ ...c'est de voir une personne cesser d'appartenir au "monde" pour décider d'appartenir à l'Époux !

→ Car l'Épouse (la communauté des croyants, donc notamment, pour nous, l'Église "appartient" au Christ, et à personne d'autre

Commentaire Découvrir Dieu aujourd'hui

Père Alain de Boudemange (extrait)

Humilité même de Jésus qui accepte de se mettre au rang des pécheurs pour recevoir le baptême... L'évangile n'est rien d'autre qu'une école d'humilité profonde, un chemin dans lequel nous acceptons, progressivement, un dessaisissement radical de nous-mêmes, pour être pleinement disponibles à accueillir tous les dons de la grâce de Dieu et entrer dans Sa joie. Pour nous préparer à la fête du Baptême de Jésus demain, posons aujourd'hui avec Jean le Baptiste un acte d'humilité.